

De nuestro servicio de cables

París, 19.—La prima donna Ganna Walska salió con rumbo a los Estados Unidos de la Unión Americana. Su esposo Harold Mc. Cormick, dice que esta gira le dará una oportunidad para presentar al público americano a su bella esposa.

Londres, 19.—El Rey Jorge rehusó recibir la delegación de los individuos sin empleo que le pidió audiencia en el palacio de Buckingham.

Londres, 19.—El príncipe Jorge hijo menor del Rey de la Gran Bretaña será sometido hoy a una operación de apendicitis.

Nueva York, 19.—Han salido con rumbo a Egipto una comisión de expertos que van por cuenta del museo metropolitano de artes a estudiar los jeroglíficos, que encierra la tumba de los antiguos reyes de Egipto.

Washington, 19.—La estadística oficial muestra que los precios de los artículos alimenticios al por mayor y menor tuvieron un aumento de dos por ciento durante el mes de noviembre.

Varsovia, 19.—El gabinete polaco ha decretado la ley marcial como consecuencia del asesinato del presidente Narutowicz ocurrido el sábado pasado. El asesino niega tener cómplices, dice que actuó por su propio impulso. El Gral. Pilsudski ha sido nombrado jefe del Estado mayor y el Gral. Sikorski ha sido electo primer ministro.

Moscow, 19.—Todos los puertos del Mar Negro están abiertos para el tráfico de cereales.

Sant Lake City, 19.—16 aeroplanos del ser-

vicio de correos han emprendido el vuelo en busca del piloto Henry G. Boonstra que salió de aquí con rumbo a Grecia ha pedido auxilio manifestando que su ílice flota en alta mar. El vapor George Washington a la posición del barco griego a mil doscientas veinte millas de la costa de San Juan de Terranova y dice que el Melp dio el aviso pidiendo socorro en idioma griego que ninguno pudo descifrar a bordo.

Boston, 19.—El vapor griego Melp que salió de aquí con rumbo a Grecia ha pedido auxilio manifestando que su ílice flota en alta mar. El vapor George Washington a la posición del barco griego a mil doscientas veinte millas de la costa de San Juan de Terranova y dice que el Melp dio el aviso pidiendo socorro en idioma griego que ninguno pudo descifrar a bordo.

Copenhague, 19.—El vapor Dabas Lituania que salió de Nueva York el seis de diciembre con rumbo al Danzig y Libau con carga y pasajeros está varado en el mar Báltico.

Vladivostok, 19.—El régimen soviético recientemente tomó a su cargo la administración de la ciudad y territorio adyacente ha ordenado al cónsul francés y a los cónsules de otras diez naciones cerrar sus oficinas inmediatamente y desocupar el territorio de Frimoria dentro de una semana.

Dublin, 19.—Ayer fueron entregados al ejército nacional irlandés los últimos cuarteles que tenía en su poder el ejército Británico. Unos y otros desfilaban cordialmente y evidentes deseos de olvidar lo pasado.

Los Angeles, 19.—El artista cinematográfico Wallace Reo está a punto de morir en el Sanatorio de la localidad en donde sufre una completa prostración física.

San Juan de Terranova, 19.—En la mañana de hoy llegaron a este puerto ciento veinte pasajeros del vapor "Próspero" que encayó en una isla de la costa de Terranova; se tiene noticia que el barco ha podido ser puesto a flote.

Pernambuco, 19.—El Capitán y los pasajeros del vapor inglés "Alco" informan que el sábado en la noche vieron en alta mar una flota de doce unidades de guerra del tipo destroyer con rumbo al Sur, custodiando un vapor mercante. La nacionalidad de la flota no pudo determinarse.

Buenos Aires, 19.—Un despacho dirigido a "La Nación" procedente de Pernambuco dice que un escuadrón sueco salió hacia el Sur en días de interrupción, habiendo salido de Pernambuco el domingo.

Denber, 19.—Tres bandidos a quienes custodiaba otro carro de individuos armados asaltaron el Banco Federal de reserva. En la refriega salió herido gravemente el vigilante del Banco; los bandidos se apoderaron de doscientos mil dólares en billetes de cinco dólares y escaparon en un camión que tenían del carro de Denber.

Lausanna, 19.—El Ministro de Relaciones Exteriores de Rusia ha sometido a la conferencia del Cercano Oriente un nuevo plan que deja a los turcos el absoluto control del Estrecho de los Dardanelos y el Bósforo.

Washington, 19.—El Senador Mondell declara que el Presidente Harding no necesita que le ayere para convocación de una segunda conferencia.

infanticidio en Patarrá

Temprano de anteaer las autoridades de policía del vecino pueblo de Desamparados, tuvieron conocimiento de un hecho delictuoso cometido en Patarrá. Inmediatamente el activo señor Jefe Político don Próspero Abarca dio aviso de lo que ocurría al señor Alcalde don Juan J. Monge y al Médico del Pueblo Dr. Chacón, quienes con la actividad que los caracteriza se constituyeron en el lugar de los acontecimientos y principiaron las pesquisas ayudados de unos vecinos.

Se trata de uno de estos crímenes que a diario presenciamos: de un infanticidio. Pero este delito cometido en un pueblo como Patarrá es alarmante.

Después de algunas indagaciones se logró exhumar el cadáver de un niño que según la autopsia practicada resultó tener más de 5 días defenterrado. La madre, una desventurada, que responde al nombre de Eloisa Rojas, de 24 años de edad, huérfana de madre y de simpática presencia, confesó el delito basándose en los mismos argumentos de siempre.

Inmediatamente fue conducida a Desamparados donde permanece incomunicada a la orden del Alcalde Instructor. Merecen un aplauso por su actividad el señor Jefe Político, el señor Alcalde y el Médico del Pueblo, quienes en esta ocasión han demostrado celo y actividad.

Es capturado un hombre fantasma

En la madrugada de ayer, fue capturado por la policía de la Primera Sección, un sujeto que la había dado por hacer de fantasma, por la jardinería "La Guaría". El pájaro en danza, J. J. Calderón, se envolvía en una sábana, y cuando alguien, por la noche, iba a pasar por aquel barrio, le salía al paso. Con todo y sábana fue a parar a la Agencia.

Tipos de cambio

Nueva York	442 7/8
Londres	411 —
París	167 —
España	357 —
Italia	115 —
Suiza	423 —
Bélgica	158 —
Hamburgo	0.0002 oro am.
Amsterdam	0.40 oro am.

San José, 19 de diciembre de 1922.

Lujoso almanaque

Los señores Sauma hermanos han tenido la gentileza, que mucho estimamos, de enviarnos un elegante almanaque para 1923. El envío es un elegante obsequio, que mucho dice de la esplendidez de la acreditada y conocida casa. Muy agradecidos con los finos amigos Sauma, hacemos votos por la prosperidad de su negocio.

Las discusiones en la Cámara

Los señores diputados que tomen parte en alguno de los debates, tendrán que ser concisos y concretarse al punto, sin perder tiempo en floridos discursos que son el móvil de la demora que sufren los proyectos. La Presidencia se verá en el caso de no permitir a cada diputado más que cinco minutos en el uso de la palabra sobre cualquiera que sea el tema. De este modo podrán tramitar con suficiente tiempo todos los asuntos pendientes.

Murió Rosa Zapata

Hace dos días falleció la señora Rosa Zapata, persona muy conocida por el gran portal que arreglaba todos los años en su casa. El portal de Rosa Zapata era tan famoso como el de Ramírez, María Merina y Nazaria. Paz a sus restos.

Se pide la nulidad de dos Regidores de Limón

En poder del Señor Ministro de Gobernación se encuentra un memorial en el que acompañado de toda la exacta comprobación se pide la nulidad de los Regidores Belisario Ardón M. y Eladio Calvo Fernández, quienes no pueden ejercer su cargo por parentesco inmediato. Es un caso exactamente igual al que hubo que resolver con respecto a Zarco. La Secretaría de Gobernación tramitará el delicado asunto que hoy tiene en sus manos y obrará en este caso con rectitud y justicia.

Se desea saber el paradero de unos ciudadanos colombianos

Don Eloy Truque Cónsul General de Colombia en Costa Rica nos ha manifestado que en su oficina se necesitan algunos informes que solamente pueden proporcionar los señores Gregorio Muñoz, Daniel J. Mejía D., Martín Tulio Moreno Arango, Alejandro Urdaneta, Víctor M. Arjona, Adelaida Méndez S. y Honorato Barriga, a quienes les ruega se sirvan pasar a su despacho. También desea entregarles unas cartas a esos compatriotas.

Tesorero General

El proyecto de construir casas baratas mediante sorteos, de lo que nos hemos ocupado extensamente en ediciones anteriores, camina sobre ruedas. Ayer fue nombrado Tesorero General el Lic. don Andrés Boza Cano.

CHEQUE PERDIDO Se avisa que el cheque n.º 33983 guiado por el Lic. don Tobías Gutiérrez por \$ 330.00 se ha extraviado.—El Banco Mercantil tiene orden de no pagarlo.

Ayer en el Congreso

La sesión se abrió a las 15 horas Presidió el Lic. don Arturo Volfo. Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se firma.

Sección Radiográfica
Se aprueba la reforma y modificación al contrato celebrado con los señores Carranza Volfo y Pacheco para el establecimiento de una oficina Radiográfica entre Paraiso y San José.

Gastos del Poder Legislativo.
Se aprobó en primer debate el proyecto de ley que amplía en \$ 20,000 la partida de gastos del Poder Legislativo.

Moción de Orden
El Representante Aragón hace moción de orden, para que la Cámara entre a conocer del proyecto que envía el Ejecutivo, y que publica el Diario de hoy, acerca del impuesto territorial, y demás tributos que pide con urgencia el Erario con el fin de nivelar los Presupuestos. Pide se dispensen los trámites reglamentarios al proyecto enviado.

Araya.—No acuerpa la idea del Sr. Aragón. Mayorga Rivas.—Mientras haya Bonos de Conversión que cancelar, esa renta no va a las Municipalidades, y desde luego, no pierden nada con esta forma.

Aragón.—Insiste en la defensa de su moción, por cuanto es de urgencia resolver este asunto antes de que se comience a discutir la ley de presupuesto.

La moción Aragón resultó desestimada. **Discusión de la Ley de Presupuesto.**
La Presidencia, siguiendo la orden del día puso a debate la ley de Presupuesto para el año 1923.

Se tomó como base de discusión el proyecto enviado por la Secretaría de Hacienda con fecha 16 de Agosto, que fija el monto de los egresos en \$ 17,519,328.00.

Ortiz.—Manifiesta que tiene fe en el Sr. Secretario de Hacienda y la Cámara debe aprobar en globo la ley de Presupuesto.

Trejos.—Expone que no es enemigo del

Gobierno ni trata de obstruir las buenas intenciones del Sr. Secretario de Hacienda, pero de no hacer supresiones, siempre seguiría mos dejando un déficit.

Aragón.—Para poder aclarar todas las dudas, hace moción de orden con objeto de que se invite al Sr. Secretario de Hacienda, y concurra si es posible a esta misma sesión.

Trejos.—Cede la preferencia a la moción de orden del representante Aragón (La Presidencia ordena se le avise por teléfono lo dispuesto por la Cámara).

—Se aguardan dos minutos y vuelve el Sr. Oficial Mayor con la contestación del Sr. Ministro quien manifestó al Sr. Presidente del Congreso que con mucho gusto concurrirá a la sesión próxima (hoy) para ilustrar el criterio de la Cámara.

—La Mesa dispuso suspender el debate. **Contratos petroleros**

Continúa la discusión detallada de los asuntos petroleros. Se discute el artículo IV.

Trejos.—Para salvar todo el conflicto que sobreviniere, hace moción para que los concesionarios al hacer sus trabajos de exploración, paguen o indemnicen a los particulares el terreno que ocupan, ajustándose a las ordenanzas de minería.

Araya.—Expone que si fracasa la moción Trejos, él presentará otra para no discutir el artículo 4.º sino después del 21.

Ortiz.—Considera inaceptable la moción. Trejos.—Cree que el Congreso debe aceptar la forma presentada por la Comisión en este artículo.

Las mociones Trejos y Araya fueron desechadas. Se aprobó el artículo IV en la forma que presenta el proyecto.

Se discute el artículo 5.º que fue aprobado. Se discute el artículo 6.º, así como las cláusulas 7.ª y 8.ª.

En discusión el artículo 9.º Volfo.—Mociona para que si los concesio-

El mejor mercado para artículos de lana

La Secretaría de Gobernación recibió un comunicado del Cónsul de Colombia y Ecuador en la capital del Uruguay en que manifiesta que el mejor mercado para los artículos de lana es dicho país y que la casa Stand y Co. otorga créditos mediante recomendación bancaria.

Se nos informa al mismo tiempo que las casas de Estados Unidos e Inglaterra tienen gravada su introducción comprendiendo además los gastos de almacenaje, comisiones etc. que hacen que la materia prima salga hoy recargada. El respectivo Ministerio informó acerca de este asunto a la Cámara de Comercio.

Movimiento diario

Nacimientos
María, de Carlos Sabatini y de Juila Arce.

—Tobías, de Tobías Chavarría y de Matilde Bonfield.

—Ana Luisa de Evangelina Alfaro.

Defunciones
Raúl Zúñiga, 5 años, San José.

Tobías Méndez, 68 años, Guadalupe.

Guadalupe Cordero, 68 años, Grecia.

Alberto Quirós, 22 años, Desamparados.

Pasaportes
No hubo.

El jabón perjudica la cabellera a causa del álcali que contiene

La mayoría de los jabones y shampús compuestos contienen demasiado álcali, substancia ésta muy perjudicial, puesto que deseca el cuero cabelludo y hace frágil el cabello.

No hay nada mejor para la limpieza del cabello que el puro aceite de coco Mulsified porque es puro y absolutamente inofensivo. Es más económico incomparablemente más eficaz que el jabón más costoso o cualquiera otra cosa. Lo venden todas las boticas y droguerías, perfumerías y peluquerías. Bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses.

Pórgase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójese sencillamente el cabello y frótese con éste. Basta esta cantidad para obtener una espuma rica y abundante, la cual se enjuaga fácilmente, dejando la cabellera en un estado de limpieza absoluta. El cabello se seca rápida y uniformemente, haciéndose flexible, sedoso, ondulado y lustroso. El aceite de coco Mulsified disuelve y quita hasta la última partícula de polvo y caspa. Cúlese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.



WATKINS
MULSIFIED
ACEITE DE COCÓ CHAMPU

Trinidad Aguilar v. de Valladares ha muerto

Sus hijos y demás familia invitan por este medio a las honras fúnebres que se verificarán hoy a las 4 p. m., en la Iglesia de La Dolorosa y acompañar luego el cortejo al Cementerio General.

San José, 20 de Diciembre 1922.

JUGUETES! ★ NOVEDADES!

Como en años anteriores realizaremos a precios que no admiten competencia al por mayor y al detalle

Abierto de Noche

Almacén Sasso

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Remitido

Irregularidades que urge corregir

El servicio tranviario, ya se sabe que es deficiente; pero entendemos que si las cosas se dispusieran con un poco de más tino, no habría de ser tan deficiente. El servicio a Guadalupe es terrible; riase Ud.; dura a veces hasta una hora y larga en llegar de esta capital a un casa y lo que lo hace más terrible es una extra, que resulta otra carabina de Ambrosio. La ponen a las once y diez, y esa hora precisamente cuando llega retardado el carro que debiera estar en su estación a las once en punto. Tal extra, si prestarla buenos servicios si la pusieran por ejemplo a las diez y media y a las cuatro y media.

Trasladamos la anterior a quien corresponda y particularmente a las Agencias de Policía Municipal y al Inspector de Vehículos que son los llamados a conocer de estas cosas y en último caso al señor Gobernador de la Provincia, para que llame la atención a estos subalternos, que con tanta indiferencia miran su cometido.

Nota: sería también muy conveniente una inspección al Puente de San Francisco, que no parece estar muy bien.

ASIS

JARDINERIA LA CAMELIA

Teléfono No. 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 va. al sur de la Iglesia de la Dolorosa SAN JOSE, C. R.
No olvidar hacer sus encargos para el día de finados

Expusieron el cadáver de San Francisco Javier

Un despacho recibido por The Tira desde Goa, India, fechado el sábado, dice que más de diez mil católicos y elevados funcionarios eclesiásticos y vicecónsules llegaron a Goa para asistir a la ceremonia de exponer el cadáver de San Francisco Javier, que se encuentra en una iglesia que poseen los jesuitas en aquella población.

El sábado por la noche, el Delegado Apostólico y el Patriarca, se dirigieron al frente de una procesión al lugar donde se conservaba el cadáver del Santo y celebraron vísperas. Después fue trasladado el cadáver a un sarcófago de plata hasta la sacristía donde fue abierto y expuesto el rostro del Santo a la admiración de los presentes.

La carne del Santo presenta un color oscuro y la cabeza ofrece la apariencia de estar momificada, pero se reconocen en ella todos los rasgos.

El despacho agrega, que hoy comenzará la exposición pública del cadáver.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Llueven memoriales contra el Jefe Político de Guadalupe

Desde hace algún tiempo que la política local tiene seriamente alarmados a los laboriosos vecinos de Guadalupe.

Últimamente el malestar—según se nos informa—es contra el Jefe Político a quien acusan de ser el propietario de una taquilla y a la vez autoridad. El Ministro de Gobernación no sabe ya que hacer. Se nos dice que el jefe Político será removido.

Las tragedias de Rusia

7,000 hombres amenazados de muerte

TOKIO, noviembre.—20 La tragedia en su más dramática forma, trajo hoy a la atención del mundo, la crítica situación en que se encuentran siete mil rusos infelices, restos del "ejército blanco" que, con sus familias, huyeron de Vladivostok al haber tomado posesión de dicha ciudad las huestes rojas bolcheviques. Los desgraciados van pereciendo lentamente de hambre y frío.

Un famoso general cosaco, arrojado sobre la cubierta de uno de sus botes en que están refugiados los fugitivos, en plena vista de sus compatriotas, rogó por la salvación de las mujeres y niños y se suicidó después alojándose una bala en el corazón.

Algunos de los infelices hallanse alojados en edificios abandonados que se elevan en la playa. No pueden ir a China, su destino, porque el Japón rehusa dejarlos pasar por la Corea.

El Japón, según informes recibidos en ésat, noche nada para aliviar la situación de los rusos.

Enténdese que entre los fugitivos se cuentan 500 heridos. Varias enfermedades están haciendo pasto entre ellos. Carecen de alimentos y sus prendas de vestir, propias del verano, no sirven para protegerlos contra los rigores del invierno.

Se dice que ciertos grupos extranjeros en Seoul, Corea, están dando pasos para organizar cuadrillas de socorro.

Prueben mejor cerveza clara la Alemana marca

CRYSTAL

Unicos Importadores: DELCORE, ARONNE & Co.

Colegio de Farmacéuticos

Han sido electos para integrar la Junta directiva durante el año 1923 las siguientes personas:

Presidente Lic. don Eugenio Garrón; Srío. don Ramón Padilla; Tesorero don Indalecio Sáenz; Fiscal don Carlos C. Cartín; Vocales, don Adolfo Salazar; don Domingo Carranza; don Juan Bta Ortiz;

El profesorado quedó en la siguiente forma: Física, Botánica e Higiene Pública, a cargo del Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez; Farmacognosis 1º y 2º curso Lic. don Marcos

A Soto, Zoología Médica, Fisiología y Anatomía Humana: doctor don Francisco Cordero.

Preparaciones oficiales Farmacia teórica y práctica, doctor don José Vicory.

Despachos de Recetas y Química Orgánica: Lic. don José Aymerich.

Latín: Lic. don Emmanuel García.

Química Inorgánica: Lic. don Alonso P. Calvo, Análisis Clínicos Lic. don Carlos Viquez, Examen de Sustancias Alimenticias, Química y Analítica y Análisis Toxicológicos, Dr. don Gustavo Michaud.

CAMISERIA EL GALLO DE ORO



La única casa en la República especial en el ramo de Camisería

Encargos a la medida

Excelente surtido de telas

Artículos para caballeros

25 varas al Este del Hotel Europa San José, Costa Rica

Sigue dando juego el caso de Siki

M. Diagne, negro senegalés, que es miembro de la Cámara de los Diputados, defensor de la causa de Battling Siki, manifestó a un redactor de "L'Auto", que sostendrá las acusaciones que formuló en la Cámara contra la resolución de la Federación de Boxeo. Agregó que a menos de que la Federación dé explicaciones satisfactorias llevará el asunto a los tribunales de justicia, basándose en que ninguna organización deportiva tiene derecho a privar a un hombre

de sus medios de vida, excepto por ofensas puramente profesionales; que la Federación condenó a Siki sin oírle, y que no ha adoptado medida alguna para castigar a Cabel.

El periódico "L'Auto", poniéndole al lado de la federación, publica una lista completa de las personas que componen el Consejo de la Federación demostrando que con pocas excepciones, se trata de funcionarios ricos y hombres de negocios. El artículo hace notar que la Federación no tiene interés oficial en las luchas y que ninguno de los miembros del consejo, a excepción de Descamjs, tiene relaciones con Carpentier.

Las Hemorroides
Se curan radicalmente con el uso de la
POMADA MIDY
Y LOS
SUPOSITORIOS MIDY
Adreno-estípticos
Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo
De venta en todas las Farmacias y Droguerías
LABORATORIOS MIDY
Rue de Com. Rivière
PARIS
POMADA ADRENO-ESTÍPTICA MIDY

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Entrega del Premio Nobel al señor Nansen

Cristiana.— Hoy se hizo entrega formal del Premio Nobel por la Paz a Nansen en presencia del Rey, del Príncipe heredero y de los miembros del Gabinete.

Nansen anunció que dedicará el producto del premio a sus trabajos internacionales.

En su discurso Nansen dijo que lo que necesita el mundo es el restablecimiento de la confraternidad y el desarrollo del espíritu de caridad entre los hombres según los principios de Nobel.

La Tienda El Buen Gusto

Recibió alambre a colores, pajas y frutas; y está para recibir variado surtido de muñecas, bebés y demás juguetes.

150 vs. al Sur del Hotel Washington

El juego del Panchito

En virtud de que se aproximan las fiestas finales del año en que tan peregrinos serán los juegos de azar, desearíamos saber, si el juego que se conoce por Panchito, entra también en la lista de los prohibidos, o será tolerado.

Nos sugiere esta consulta uno de nuestros suscritores de provincias, y la hacemos a la respectiva autoridad.

Señoras Debilitadas

Recomendaciones por un médico especialista

Si padece Ud. de malestar o debilidad o desarreglos peculiares del sexo, si carece de fuerzas o del magnetismo que atrae y cautiva, si se siente nerviosa, irritable o quebrantada de salud, tome alimentos sanos, particularmente legumbres, espinacas, etc., muy poco o nada de vino u otras bebidas alcohólicas y, después de cada comida, dos tabletas (comprimidos) de "HIERRO NUXADO," producto estrictamente científico de fórmula conocida que doctores recomiendan y que venden todas las buenas boticas.

"HIERRO NUXADO" contiene hierro orgánico como el hierro de la sangre misma. Contiene además el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa que abastece prontamente abundancia del fluido vital a los gastados nervios y de tal modo, no solo da a las mujeres mayores fuerzas, vigor y resistencia, sino que renueva también la fuerza magnética, dándoles ese indescribible atractivo que los hombres tanto admiran en el bello sexo. Fortificando así su organismo "HIERRO NUXADO" es de gran ayuda para renovar la juventud y quitar arrugas y otras señas que envejecen el rostro y que a menudo originan en debilidad orgánica. Así es como muchas señoras obtienen una vitalidad sorprendente a las dos semanas de tomar este valioso tónico.

No acepte Ud. sino el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva el nombre de Dae Health Laboratories. Ningún otro producto es "la misma cosa," ni da "el mismo resultado."

Distribuidores:

THE COSTA RICA MERCANTILE Co. San José—Costa Rica

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe a YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

Sección de la Cámara de Comercio

CONTINUEMOS, PUES

En la revista de economía mundial "La Reconstrucción", hablando de la alarmante desvalorización del Marco y en referencia a los métodos ineficaces que se están usando para detenerla, dice "Parvus, Director de dicha Revista: "Se quiere luchar contra la especulación y se ponen obstáculos al comercio. Se quiere luchar contra la especulación y no se hace otra cosa que fomentarla".

Pues aquí corremos parejas. Nuestro gran problema es la desvalorización del Colón. Se quiere detener esa desvalorización, si hemos de creer lo que se dice, y lo que se hace es fomentarla.

Nuestro problema, en ese sentido, es relativamente insignificante. Sería—con un poco de energía y buena voluntad—muy posible encontrar la normalidad monetaria e impedir la especulación de que es víctima el país entero. Para ello no se necesitaría sino hacer uso de las fuerzas mismas de la nación; de su propia producción. Y se podría hacer sin perjudicar a los productores, con gran beneficio para la nación. Se podría tal vez hasta reglamentar y organizar esa misma especulación que hoy, en desorden y sin poderse evitar no sirve sino para producir desconcierto en todas partes. Y al reglamentarla—con beneficio para todos—se le podría procurar una entrada al Estado. Entrada que, de todos modos—y en mayor escala—están recibiendo los especuladores con beneficio exclusivo de ellos mismos.

Pero, naturalmente, es preciso HACER USO de las fuerzas mismas de la nación. ¿De qué vale tener tales fuerzas, si, cuando son necesarias NO SE USAN?

Si no se resuelve ese problema tiene que agravarse, indefectiblemente. Porque él, aparejado al problema financiero del Gobierno, y sirviendo de parte integrante de la mala situación económica del país en general, por sí mismo—como ciertas enfermedades graves—busca una resolución. Y, ya se sabe, esa resolución es la muerte.

Porque, vamos a ver Si el desnivel financiero del Gobierno continúa. Si no se pueden conseguir los dineros necesarios para corregir ese desnivel. Si el estancamiento de crédito y paralización de actividades persiste. Si, en fin, no se arregla la situación, ¿qué ocurrirá? Que el Gobierno deberá optar por las emisiones de papel moneda, estableciendo un nuevo e invisible impuesto sobre la comunidad y agravando el desastre.

Recurriendo a ese medio, es claro, la depreciación será mayor. Los precios, desde luego subirán. Los salarios tendrán que buscar un nuevo reajuste, aunque no en proporción al deprecio. Y se necesitará otra vez, mayor cantidad de papel moneda para hacer frente a las operaciones. Y, naturalmente, se emitirá más papel moneda. Poco a poco el Estado irá traspasando todos los recursos de la comunidad a su bolsillo—por medio del remedio aplicado—y

en vez de devolverle sus recursos (que es el remedio) le habrá quitado mayor cantidad de ellos.

Son tan claras estas conclusiones y es tan evidente el desastre monetario nacional, ocasionado por el papel moneda, que se hace difícil creer que haya personas que laboren precisamente en favor de esos métodos y crean o pretendan que están laborando en bien del país.

Por otra parte. El pago de deudas vencidas con nuevos papeles, no importa cual sea el tipo de interés, no ayudará en nada a mejorar la situación. Numerosísimas personas, comerciantes y no comerciantes, están en espera de su dinero, no en espera de nuevos papeles sujetos a deprecio permanente. Darles esos papeles en pago de su buen dinero es entregarlos amarrados o los especuladores.

Es necesario, pues, apelar a métodos más racionales y menos perjudiciales. Porque, realmente, sería muy grave haber implantado un nuevo y fuerte impuesto, como el Impuesto Comercial, y pretender dejar las cosas como están y empeorarlas con métodos indebidos. Ese impuesto ha sido establecido y aceptado A BASE DE UN ARREGLO DE LA SITUACION, nunca como una exacción desconsiderada en los momentos más críticos para todos aquellos a quienes dicho impuesto va a afectar. Y, de veras, no sería posible soportarlo en silencio. Es más, tal vez el resultado de la Ley sería negativo.

Rezago del lunes

El concierto de anteayer en el Colegio de Señoritas

Ante un distinguido auditorio tuvo efecto anteayer el concierto Raff en el Colegio Superior de Señoritas, que como habíamos anunciado en ediciones anteriores, estaba dedicado a la memoria de don Manuel María Gutiérrez.

El resultado del concierto fue como se esperaba, brillante y significativo.

La reseña biográfica que del in-

sigue maestro sulzo desarrolló don José Fabio Garbier mereció nutridos aplausos.

Los conocidos artistas nacionales señores Soto, (Longino) Agullar Marchado, Cardona, y Blanco y las señoras doña Marita de Hine, doña Elsa de Echandi y señoritas Campos y Montero, estuvieron a la altura de su justa fama.

La audición se terminó después de las 22 horas.



Los últimos estilos, los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

Rezagada del lunes

Clausura de la Normal de Costa Rica

El domingo se efectuó en la Sala Magna de la Escuela Normal de Costa Rica, en la ciudad de Heredia, el acto de clausura y graduación de 1922.

Al acto concurren distinguidas personalidades de la enseñanza y revisó la grandeza de otros años.

El programa desarrollado con notoriedad fue el siguiente:

- 1.—Himno Nacional.
- 2.—Obertura solemne.—Orquesta.
- 3.—Cuadro "Los pitagóricos saludan el Alba"
- 4.—"E' Sol".—Coro a tres voces.
- 5.—Discurso del Director.
- 6.—Distribución de los diplomas.
- 7.—Juramento de los Graduados.
- 8.—Discurso del alumno Graduado, Sr. don Rafael Cortés Ch., en nombre de sus compañeros.
- 9.—Entrega de la Bandera de la Escuela por el III Año Normal de 1922 al III Año Normal de 1923;
- 10.—Saludo a la Bandera.
- 11.—Ama Maier (Himno de la Escuela Normal de Costa Rica)

Los nuevos graduados son treinta y cinco y son los siguientes:

René Agullar Vargas, Della Benavides Argüello, Water Cambronero Muñoz, Saúl Cárdenas Cubillo, Abigail Carmona Villalobos, Rafael Cortés Chacón, María Ester Chaverri Benavides, María Isabel Chaverri Chacón, O filia Chaverri Chacón, Paulino Chaverri Valle, Andreina Croceri Bocchino, Ernesto Dobles Segreda, Adela Ferrero Segura, Da lila Flores González, Secundino Fonseca Obando, O linda Fuentes Barrantes de Baca, Etegeve García García, Luisa González Gutiérrez, Claudio Hernández Madriz, Dora Herrera Lobo, María del Rosario Jiménez Mesén, Adilia Lobo Rodríguez, Antonia Lobo Cambronero, María Lobo Cambronero, Hella Robles Fernández, Zulema Rodríguez López, Benigna Ruiz Cambronero, Marta Saborio Fonseca, Della Sáenz Zum bado, Carlos Sánchez Torres, Adriana Solano Soto, Ada Colís Callá Julia Soto Arana, Jesucita Ulloa Flores, Dora Umaña Castro.

Rezago del lunes

Cómo quedó integrada la nueva Directiva del Colegio de Abogados

Por elección verificada en la asamblea del sábado, quedó constituida, la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados que ha de fungir durante el año 1923, en la siguiente forma:

Presidente Lic. don Carlos Brenes Ortiz.

Vocales: Lic. don Vidal Quirós Escalante, Lic. don Juan Rafael Vargas Valverde, Lic. don Horacio Castro Rodríguez. Lic. don Adán Acosta Valverde, Lic. don Oscar Herrera

Trejos.

Fiscal: Lic. don Everardo Gómez Rojas. Tesorero: Lic. don Jorgo Herrera Paut. Secretario Lic. don Arturo Sáenz Pacheco. Prosecretario Lic. don Claudio Castro Saborio.

Se dispuso publicar por cuenta de la Escuela de Derecho la reciente obra del Lic. don Alberto Brenes Córdoba titulada "Tratado de obligaciones" que comprende un estudio de Derecho Patria con la jurisprudencia hasta nuestros días.

JOSE ASTUA AGUILAR ABOGADO

Catedrático de Derecho Mercantil y de Derecho Penal

Negocios civiles, de comercio y criminales, mortuorias, concursos, estudio de pleitos establecidos o por establecer, alegatos ante las Salas de la Corte Suprema de Justicia.

Servicios profesionales en San José y en las otras provincias. BUPETE en su casa de habitación, entre las del Lic. don Manuel Sáenz Cordero y la de don Rafael Delcore.

MIÉRCOLES 20 de Diciembre de 1922

TEATROS

Empresa: MARIO URBINI

AMERICA

Jueves 21, Debut del Trio

IRIS URANGA

Novedad - Lujo - Novedad

VARIEDADES

Final de la grandiosa Serie

El hijo de la Noche

Episodios 11 y 12

La domadora de tigres

Entre los espectáculos más interesantes que ha presentado el "Circo Ecuestre" que con éxito actúa entre nosotros, figura el de los tigres.

Entre nosotros esos números son siempre atrayentes y emocionantes pues no todo el público está acostumbrado a ellos y por lo general es primerizo.

La domadora es una dama simpática, valiente y sin duda temeraria. Juega sin temor con cinco hermosos felinos que acatan sumisos sus órdenes. Entre las fieras hay uno "George" que es rebelde y quizás peligroso, cuando está trabajando hace demostraciones poco halagadoras. Otro tigre, "Rubén", es más obediente y está perfectamente amaestrado; imita a un borracho y la domadora lo sacude, pateo, etc. y no se altera.

Felicitemos a la intrépida domadora de tigres.

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

PARA NOCHE BUENA

¿Busca Ud. un regalo de buen gusto, útil y económico? Acuda en seguida a la Fábrica de Mosalcos Jiménez & Alfaro. Allí encontrará macetas en todos tamaños y estilos, floreros, pedestales y gran variedad en artículos de lujo y adorno.

Precios fuera de competencia. 350 varas al Este de la pulpería EL MAR

En LA MARINA

Es donde comprará Ud. Juguetes más baratos y mas bonitos

BARATILLO!!

Artículos de fantasía, Pólvora Elaborada en Alemania, INOFENSIVA. Verdaderas Novedades

La ampliación

No. 500

El Ejecutivo ha resuelto ampliar la convocatoria hecha al Congreso Constitucional para las actuales sesiones extraordinarias, a fin de que conozca de un proyecto de ley que presentará la Secretaría de Hacienda y Comercio, adicional al de Presupuesto para el año 1923, sobre reversión de los impuestos sobre la renta y territorial, y del aumento de ¢ 0.10 por cada litro de licor elaborado por la Fábrica Nacional de Licores que se expendo.

Dado en la ciudad de San José, a los diez y ocho días del mes de diciembre de mil novecientos veintidós.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

AQUILES ACOSTA

MIÉRCOLES 20 DE DICIEMBRE 1922

TEATROS

Empresa: URBINI BURILLO

TREBOL

Estreno de arte

El cráneo de la hija de Faraón

Sábado 23

Debut del Mago Indiano

Dr. RICHARDS

APOLO (Cartago)

Jueves 21

Debut del Mago Indiano, Debut

Dr. Richards

Única velada de este célebre ilusionista italiano

TEATRO MODERNO

Miércoles 20 de Diciembre 1922

A las 7 p. m. Continúa

EL CONDE MONTECRISTO

A las 8.30 p. m.

EL CINTURON DE LAS AMAZONAS

Jueves: Estreno de "Las Frivolidades de una Mujer"

Don Ricardo Jiménez y la Vocería

Tenaz angustia se enroscó a mi cuello y contorbó mi juicio de tal modo, que de pavor se me erizó el cabello.

NÉZ DE ARCE.

Lo mismo que a este gran poeta del habla castellana nos ha ocurrido al abrir "La Tribuna" del domingo próximo pasado, y encontrarnos con la respuesta que el gran estadista don Ricardo Jiménez Oreamuno, tiene a bien servirse conceder a nuestro artículo del jueves último, en que decíamos que Costa Rica hipotecó todas sus rentas de importación y exportación, así como la del monopolio de licores, durante el período del precitado ex-gobernante.

Efectivamente, de pavor se nos erizó el cabello, porque resulta cosa seria habérselas con prohombres a quienes —no discutimos si con o sin razón— rinde tributo todo un pueblo. Por un momento nos imaginamos tan estropeados y mal "feridos" como el personaje a quien en las siguientes líneas se refiere don Miguel de Cervantes y Saavedra, en su monumental Quijote:

"Era la mula asombradiza, y al tomarla del freno se espantó de manera que, alzándose en los pies, dió con su dueño por las ancas en el suelo".

Pero al leer con serena calma el largo artículo de don Ricardo, nos convencimos de que ni hay tal "dueño en el suelo", ni razón para tan grande angustia. El señor Jiménez, a quien mucho agradecemos que descienda desde su altura para contestar a cargos de nosotros, insignificantes periodistas, podríamos decir lo que Gutierre de Cetina a la mujer que amaba: "Ya que así me miráis, miradme al menos".

Se enoja don Ricardo con el DIARIO DEL COMERCIO y dice que su vocería y que sus acusaciones "son vejigas muy infladas, muy pintadas con colores llamativos, y que hacen mucho ruido; pero que, en pinchándolas aunque sea con la punta de un alfiler, se desinflan y vuelven a la nada de donde salieron".

Pero lo bueno del caso es que ni hemos inflado vejigas, ni hecho uso de frases más o menos efectistas para combatir a don Ricardo, sino que nos basamos en contratos por él suscritos, cuyas principales cláusulas creímos oportuno reproducir. Y medimos a la vez por todos sus costados el criterio del famoso jurisconsulto Mallet Prevost, para escribir el artículo que tan molesto tiene a nuestro muy querido y nunca bien ponderado señor Jiménez. De manera que la figura que don Ricardo emplea, no tiene razón de ser.

Para que nuestros lectores se convenzan de que es cierto lo que decimos, les damos a continuación las diferentes acepciones de la palabra textual de don Ricardo:

Vejiga. (Del latín vesica) f. Órgano muscular y membranoso, a manera de bolsa, que tienen los vertebrados y en que va depositándose la secreción de los riñones. — Bolsa de tripa de carnero en que se conserva un color para la pintura al óleo. — (Natatoria). Receptáculo membranoso lleno de aire, que tienen muchos peces al lado del tubo digestivo y que ordinariamente está en comunicación con el esófago.

Ya ven nuestros lectores que no hay motivo para que don Ricardo Jiménez hable de vejigas, a propósito de nuestro artículo. Lo que si cabe por lo que nos está pasando es

la palabra *vejigazo*, pues no otra cosa don Ricardo nos propina, ya que ni siquiera podrían llamarse los suyos golpes de mandoble.

Vejigazo dice la Real Academia Española en su diccionario, que es un golpe dado con una vejiga de cerdo, vaca u otro animal, llena de aire u otra cosa.

No vamos a detenernos más analizando esta nueva frase de don Ricardo Jiménez, para entrar de lleno al fondo de la cuestión, como es costumbre decir hoy día.

Afirma el ex-Presidente que nosotros, para tomar desquite, emprendemos formidable campaña en contra suya, con el objeto de inhabilitarlo para el ejercicio de cargos públicos, pero que él queda limpio de toda culpa y pena, pues la hipoteca de las Aduanas ya se había dado cuando él era un chiquillo colegial. Punto y seguido hace la historia del primero y segundo empréstitos, suscritos en 1871 y 1872; del arreglo Soto-Keith en 1884, y del que se firmó posteriormente en 1897. Advierte que ninguno de esos convenios pudo cumplirse, y que en 1910 halló a la República en descrédito y en mora. Fue entonces cuando "tuvo la buena suerte de hacer el contrato ratificado con su enorme firma el 1º de Marzo de 1911, habiendo representado a la República don Máximo Fernández quien contrató con don Minor C. Keith".

No niega don Ricardo los cargos que le hicimos. Ese contrato de 1911, en su artículo 10, establece que: "SI POR TREINTA DÍAS FALTARE LA REPÚBLICA AL CUMPLIMIENTO DE CUALQUIERA DE SUS OBLIGACIONES, EL BANQUERO TENDRA DE RECHO A EXIGIR, Y EL GOBIERNO ESTARÁ EN LA OBLIGACIÓN DE CONSENTIR EN EL ESTABLECIMIENTO DE UNA AGENCIA ADUANERA. Es decir, en la intervención del extranjero que hoy tanto teme el diputado cumbre. Dijimos y hoy reafirmamos que don Ricardo Jiménez garantizó ese préstamo "CON TODOS LOS INGRESOS DE ADUANA POR DERECHOS DE IMPORTACIÓN Y EXPORTACIÓN", según reza la cláusula número 8.

No se excusa cuando dice que ya ese gravamen existía, desde luego que las deudas contraídas en 1871 y en 1872, el mismo Gobierno Inglés consideró injustas para la República, que jamás pudo recibir, sino en muy pequeña parte, el dinero prestado. Y muy inseguros del aspecto moral de aquellas negociaciones estarían los ingleses (por lo menos de la contratación con Bischoffsherim & Goldschmidt y con Knowles & Foster), cuando no se atrevieron a usar de sus derechos según las cláusulas garantes de los convenios posteriores, a pesar del incumplimiento de esos arreglos por parte de varias administraciones. Incumplimiento que don Ricardo apunta.

Por lo demás, nos parece que algo mejor pudo haber esperado Costa Rica de un hombre tan alto y tan grande como don Ricardo Jiménez, quien acaba de combatir una negociación calcada en las que él hizo.

En nuestro artículo expresamos categóricamente que el señor Jiménez entregó toda la renta de la República, porque en su Empréstito Francés hipotecó, a título irrevocable, las rentas del monopolio de alcohol y de licores, y en caso de insuficiencia, "será asegurado el servicio de la deuda, de una manera general, por toda la renta de la República de Costa

Rica". Así lo dice con absoluta claridad, y sin que haya lugar a duda, el artículo 7º del referido Convenio.

No se trata, pues, de vocería ni de "vejigas infladas". Para probar nuestras afirmaciones sólo estamos usando, al pie de la letra, las cláusulas de los convenios que llevan la firma de don Ricardo Jiménez.

En su artículo don Ricardo revisa toda la historia de los convenios que vinieron a desembocar en el de don Máximo Fernández con Mr. Keith, pero toca muy superficialmente su Empréstito Francés, en el que entregó—repetimos—toda la renta de la República, de una manera general como garantía subsidiaria.

Dice en otra parte de su artículo el ex-Presidente: "Todas esas afirmaciones de que el Empréstito Inglés y Francés tienen cerradas las puertas a posibles empréstitos, son puras chamarras. Después de mi administración se han conseguido empréstitos con las rentas de Aduanas y licores, y no ha llegado a mi la noticia de que los tenedores de bonos europeos hayan presentado reclamo o protesta de algún género".

Con datos exactos podemos declarar que los préstamos efectuados han sido internos o tan pequeños cuando se hicieron en el exterior, que el representante de los tenedores de bonos creyó más conveniente "hacerse de la vista gorda", como se dice en el vulgo. La prueba de que si se consideran totalmente empeñadas todas las rentas de la República, salta a la vista cuando observamos que al pretender un empréstito mayor, como el Soley Keith, si ha protestado enérgicamente el consejo de tenedores de bonos del Empréstito Francés; y el abogado de los banqueros que iban a hacer el nuevo préstamo, ha dicho en cablegrama al Lic. González Víquez, que el impuesto sobre la exportación de café entiende que no puede darse en garantía, pues "en caso de conflicto entre ingleses y norteamericanos (aquí también debieran incluirse los franceses), si la cuestión se sometiera a árbitros, éstos fallarían en sentido desfavorable para nuestros clientes".

Y no diga don Ricardo Jiménez que lo de las comunicaciones es una simple escapatoria del Gobierno, que hábilmente emprendió la retirada. En estas mismas columnas hemos dado publicidad a esos famosos cablegramas, sin omitirles ni ponerles punto ni coma. El señor Prevost insinuaba la creación de un nuevo impuesto, el de producción. Nosotros creemos que ni éste puede ser aceptado, si los franceses exigen a la República una fiel interpretación de la letra de la cláusula 7ª de su Convenio. ¿Por qué? Porque el servicio de la deuda francesa está asegurado, en caso de insuficiencia de la Renta de Licores, de una manera general, por toda la renta de la República de Costa Rica. Podría ofrecerse, si acaso, una tercera hipoteca, y ya el abogado Mr. Prevost—es natural—advierte que: "Los banqueros, para vender sus bonos, necesitan decir que éstos gozan de una garantía preferente. ¿Puede Costa Rica ofrecer en primer gravamen alguna de sus rentas, cuando ya hemos visto que don Ricardo Jiménez dió en el Empréstito Francés, de una manera general, toda la renta de la República?"

Manifiesta don Ricardo al defenderse, que las garantías son muy buenas porque alcanzan para todos los servicios y sobra. Así también lo creemos nosotros, pero ya por des

ENTRE VERAS Y BROMAS

EL DERECHO DEL BERREO

De todas las conquistas humanas, de todos los atributos inefables de la libertad, ninguno por más que se exalte, es comparable al portentoso derecho del berreo, tal como dicen en el Guanacaste y como se entienden en toda tierra de cacao.

El derecho del berreo, preconizado allá en la Sa'a del Juego de Pelota por los representantes del pueblo, es tan viejo como el mundo entero. Desde cuándo se berrea bajo los cielos? No osaría decirlo: pero se berrea desde que Luzbel se alzó contra Dios y fue precipitado al abismo; Lucifer vive desde entonces en un vivo berreo, allá en las entrañas del infierno. Los hijos de nuestros primeros padres, que ya nacieron con pecado y en este pícaro mundo, berrear desde su primer instante; a los medos, vencidos por los griegos, no les quedó otro recurso que el de berrear, y todavía los historiadores se hacen lenguas y no saben como mostrarnos ante los ojos asombrados, aquel pueblo entero que berreaba a más y mejor allá en sus interioridades asiáticas. Y así, la berreada ha seguido siendo patrimonio de los hombres: por un berrido ha habido guerras cruentas, desafíos, robos y simples hurtos o fiesteras pezcossadas. Por un berrido ha habido incendios, golpes de estado y hasta, según dicen, fue obra de berreo aquillo del 28 de abril; el mismo Cervantes dice en su obra inmortal aquello de que:

no berriaron de balde el uno y el otro alcalde; dicho sea lo anterior ad referendum y sin aludir para nada al alcalde del famoso pueblo al que se iba ir un

hombre público que prefería una alcaldía en Pacaca que una Presidencia de la República.

El berreo, ya está dicho, nace con el hombre y con el hombre muere. Y el berrido es universal y constante: hasta en las intimidades del hogar suélese escuchar su solemidad vocinglera. Mi mujer, cuando supo que no me adjudicaban la cartera de José Andrés, berreó como una ternera de año. Mi dulce Venus berrea, con berriños que me hacen mucha gracia y hasta cosquillas en los oídos, cada vez que un novio me la deja por

otra; el panadero de la casa, que cambiamos cada mes, al llegar el 31, tiene que conformarse con perder la cuenta y acogerse al derecho majestuoso del berreo, al gran derecho a que se acogen los políticos, los militares, los civiles y todos los hombres del mundo.

Pues bien este derecho del que hemos hablado, con calor, es el que don Ricardo Jiménez, gran concededor de toda clase de mugidos y de derechos, nos deja a los del DIARIO DEL COMERCIO. Aquí trabajamos como cua-

Pasa a la página 5

\$ 500⁰⁰

Y

"Lucky Strike"



La persona que desde esta fecha hasta el 31 de Mayo de 1923 nos envíe el mayor número de cajetillas vacías de Cigarrillos Lucky Strike, será declarada ganadora de nuestro certamen y recibirá el valor de un viaje a New York, o el equivalente en efectivo.



GUARDE las cajetillas vacías

Introduciendo el nuevo Cigarrillo VICTOR

A LOS

PESCADORES

16 CIGARRILLOS 50 CENTIMOS



del DIARIO DEL COMERCIO

gracia hemos comprobado que el criterio de los banqueros es bien diferente, y pueden obligarnos a que la República se ajuste como antes dijimos a la letra de las estipulaciones que los garantizan.

En conclusión, sólo terceras hipotecas, que nadie acepta, podemos ofrecer. Por este motivo insistimos en declarar que las puertas para los Empréstitos están cerradas en Costa Rica, porque don Ricardo Jiménez ha entregado al extranjero que hoy tanto combate, como garantía de sus arreglos financieros, todas, absolutamente todas, las rentas del país.

Ya ven, pues, nuestros queridos lectores, cómo teníamos razón; cómo nuestras palabras se ajustaron y se siguen ajustando a la verdad. No se trata entonces de inhabilitar a don Ricardo para cargos públicos. Tampoco estamos tomando ningún desquite, pues el DIARIO DEL COMERCIO no defendió el Empréstito para su beneficio, sino en la inteligencia de que era bueno para los intereses nacionales; de que era necesario para solventar la actual crisis económica; de que sería provechoso para esta pobre comunidad que hoy está a merced de especuladores, quienes hacen abundantes dineros con el alza del cambio y no tienen otra mira que aumentar sus caudales a costillas del pueblo.

Combatimos la actitud de don Ricardo Jiménez, porque el querido ex-Presidente no podía alzar bandera contra esta negociación que estaba calcada en las suyas, sin decir antes públicamente que se arrepentía de haber hecho sus Empréstitos, porque si éste era peligroso y anti-patriótico, los que él suscribió eran tan peligrosos y anti-patrióticos como el que acaba de retirar del Congreso el Poder Ejecutivo.

Censuramos la actitud de don Ricardo, porque él habló de la Patria como de una pobre e inocente niña perseguida por el Tenorio de Wall Street, y esa pobre e inocente niña hace ya once años que el propio señor Jiménez amarró y entregó a tan galanteador Tenorio. Eso es todo. Ni desquites, ni vejigas, ni vocerías.

Puede advertirse que hemos procurado estudiar este asunto antes de emitir opinión acerca de él. Pero bien, el señor Jiménez nos lanza en su artículo esta frase: "Lo que pasa es que algunos de los que escriben en periódicos y se constituyen en mentores de los costarricenses, no se cuidan mayor cosa de enterarse de aquello sobre que dan juicios doctorales, y se confían por completo a su inspiración".

Ni emitimos juicios doctorales, ni somos mentores de los costarricenses, ni nos confiamos a nuestra inspiración. Hemos querido demostrar que don Ricardo Jiménez es uno como diputado y otro como presidente, y lo hemos conseguido: no con frases ni con figuras retóricas, sino con datos precisos.

Como periodistas nos vemos continuamente expuestos a esa clase de acusaciones, cuando los juicios que externamos van en menoscabo de un prohombre cuyas palabras tienen efectos mágicos. Si más bien nuestras conclusiones favorecieran a uno de los ídolos nacionales, a buen seguro que seríamos proclamados como periodistas sabios y prudentes, que conocen a fondo la materia de que tratan.

A esa última frase de don Ricardo nosotros podríamos contestar con esta otra: Lo que pasa es que algunos de los grandes hombres y estadistas que han venido a convertirse en ídolos de los costarricenses, no se cuidan mayor cosa de mantener en buen estado el pedestal en que descansan, y se confían por completo a la gloria, merecida o inmerecida, que los rodea.

Pero no seríamos tan osados, nosotros que aún no hemos llegado a la mitad del camino que van transitando nuestros super hombres, y que a la par suya nada somos, ni nada valemus.

Afirmaríamos, cuando más, que se les admira y estima por la buena obra que han hecho. Pero al mismo tiempo si podríamos exigir que no trataran de desvirtuar nuestra labor con frases, si nosotros censuramos lo malo de ellos con razones que el propio don Ricardo no ha podido falsear, desde luego que se sale de tono y—cosa rara en él—no ha podido mantenerse dentro de sus habituales casillas.

En resumen, como dijo ayer un escritor, se trata de sopesar argumentos y no personas.

Creemos haber demostrado hasta la saciedad que no nos guiamos "por simple inspiración". Es posible sin embargo, que el ex-gobernante pretenda convencer a los costarricenses de que cuanto hemos afirmado "son puras chamarras", para lo que probablemente usará de nuevas frases como las que él sabe hacer, o de argucias abogadiles. Por adelantado decimos que sus sofismas y sus explicaciones correrán la misma suerte que su célebre argumentación, cuando quiso hacernos creer que el golpe de Estado del 28 de abril no fué en realidad tal golpe de Estado. Felizmente todos sabemos que el ingenio se aguza sobremanera cuando tocan a defensa excusatoria, y que la interpretación de las leyes estira y encoge al gusto y sabor de un abogado listo. Pero los hechos, la realidad, son mucho más elocuentes que cualquier estadista y que cualquier tribuno.

Ya sentimos también sobre nuestra cabeza el golpe

del sarcasmo de cualquier rasgueador de cuartillas, buscando de cebarse en nosotros, porque "osamos" enfrentarnos a las palabras de don Ricardo Jiménez. Si el ataque viniese de jóvenes, nos apenaría en grado sumo que la juventud misma esté tratando de anularse, sobre todo en casos como el presente en que no deben pesarse la edad, ni el valer de las personas, sino los argumentos que usen, como en anteriores líneas expresábamos.

Hecho este obligado paréntesis, terminamos nuestra retutación con la última frase de don Ricardo, que no parece la de un polemista que procura convencer, sino la de un hombre que al sentirse perdido, arremete a palos contra su adversario. Así dice:

"El Diario del Comercio hace uso de un derecho que no le disputa: el derecho del berreo, como dicen en Guanacaste".

Ignoramos si efectivamente así dicen en el Guanacaste. Pero si nos consta que la Real Academia Española, en la décimatercia edición de su Diccionario, editado en 1899, dice lo siguiente:

Berrear (Del latín barrire, bramar el elefante) n. Dar berridos los becerros u otros animales.—**Berrido** (de berrear) m. Voz que forman el becerro y otros animales cuando berrean.—**Berrinche** (de berrear) m. tam. Coraje, enojo grande.—**Berrenchin** m. Vaho o tufo que arroja el jabali furioso. fig. y fam. *Berrinche*.

Ya puede verse que los furiosos no somos nosotros, y que por consiguiente lo de berrinche, derivado de berrear, nada tiene que ver con el DIARIO DEL COMERCIO. En cambio don Ricardo en un momento de furia contesta a nuestras razones llamándonos elefantes, jabalies o becerros.

Puede el señor ex-Presidente seguir revisando toda la zoología, y nosotros entretanto, nos dedicaremos a los clásicos. Con mucho gusto, para terminar, ofrecemos a don Ricardo y a los lectores estas dos estrofas:

—¡Muy largas faldas son éstas!
El rey de bastos; no es malo.
—Será el rey Sardanapalo,
pues que lleva un palo a cuestras. (TIRSO,
La villana de la Sagra).

Yo he visto en breve intervalo
más de alguna señoría
que el mando y palo tenía,
y ya tiene sólo el palo. (QUEVEDO)

En realidad, el muy querido y estimado señor Jiménez de esta vez no quiso o no pudo hacer uso del mando (saber, argumentación sólida), para darnos de palos que, como al principio expusimos, no resultaron ser más que vejigazos. De suerte que ya no podrá lanzarnos al rostro la estrofa que aquí copiamos:

Pues, señor, hizo Patillas
que me saliera al encuentro
un hablador de los muchos
que hay por desgracia en el pueblo. (MORATÍN)

Entre veras y bromas

Viene de la página 4

renta individuos: ya deben ustedes irse imaginando el concierto de jazz band que haríamos todos berreando al unísono para no desmentir al infalible recurriqueño que ha deseado aplastarnos como una infeliz chinche prensada entre dos hojas de puerta; qué concierto funeral más grato sobre la tumba del fenecido empréstito el que haríamos todos los que berreamos, acogéndonos al derecho que el código ricardista nos señala.

Pero no nos ecogeremos a él porque ya hemos visto lo que tal derecho da: porque para mal consejero, el berreo. Así es que nosotros no haremos uso del gran derecho y si me referi a él es para contar un breve cuento: conste que me lo contó uno de los aspirantes a la mano de mi hija una noche que me encontró de buen humor. El cuento es el siguiente: en un país de la tierra, de cuyo nombre no quiero acordarme, vivía un feliz presidente que comprometió con los franceses todas las rentas del estado. Ese paso nada tuvo que ver; pero pasados ya los dos primeros años de su presidencia vino la lucha para elegir sucesor. Y aquello fué una de Dios es Cristo; todo el mundo hacía discursos, todo el mundo opinaba, todo el mundo escribía; uno de los candidatos era El Gallo, a quien el presidente de cuyo nombre no me he podido acordar, le tenía una ojeriza de todos los demonios; el feliz presidente se dio gusto poniendo telegramas y escribiendo cartas a diestra y siniestra; con gran placer y propiedad se refería, ya a la Biblia, ya a Stendhal; y lo mismo citaba a Platón que a Ramiro Pérez y tan hábil era para interpretar a Carlomagno como a Taty Durán. De sus telegramas y de sus contestaciones se derivaron, como es natural, berridos por docenas; él en cambio, no berreaba, no había berreado nunca; pero de resultados de la lucha, pactos, contrapactos, convenios y contraconvenios, suce-

dió que cuando el feliz presidente se dio cuenta sus antiguos amigos y enemigos se habían coaligado y le presentaban por delante, como sucesor al deseado Gallo del cuento. Para qué lo hicieran: el berrido lo escucharon de polo a polo y como el presidente no supo, como nosotros no hacerlo caso al mal consejo del berreo, se echó por el atajo y la noche del 28 de abril hizo lo que dice la Historia que hizo: el berrido entonces fue del país. Pero ya antes había berreado el gran presidente. Eso nada tiene, porque el berreo es universal y nadie le va a disputar su legítimo usufructo de un derecho

que viniendo desde Guanacaste ha llegado hasta las alturas mismas del colosal Irazú.

Si ese Presidente, al igual que don Ricardo, vá a creer que aquí berrearemos, le vamos a endilgar un consejo: no diga nada porque en casa del ahorcado no se mienta el mecate.

JOSE TIRADERA

El accidente de ayer

El Oficial de Guardia de la Primera Sección de Policía, nos ha informado que ayer a las 13 hs. en la Avenida 12, el señor Francisco Chavarría sufrió un grave accidente. Lo auxiliaron unos miembros de la Cruz Roja. Su estado no es grave.

Discos Victor



para **Navidad**

El Regalo de Pascua que satisface a todos

El hacer regalos para Navidad es una costumbre plausible por todos conceptos. Data de los remotos tiempos en que los tres Reyes Magos donaron magníficos regalos en la primera Navidad de la Historia. La Navidad es una temporada de alegría, y la Victrola y los Discos Victor son obsequios ideales, que como mensajeros musicales llevan la felicidad a todos partes.

La Victrola es el regalo indicado para las Pascuas de Navidad. Donde haya ya una Victrola, una colección de Discos Victor constituirá también un regalo muy apreciado.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San Jose

Al comprar su Regalo recuerde a



LA JOYERIA CHIC
ULTIMAS NOVEDADES

Envío de los lectores

EN LA ESCUELA NORMAL

Pocos años, como éste, hubo una concurrencia tan numerosa, como la que asistió al acto público que celebró el domingo último, a las 10.30, la Escuela Normal como clausura de sus labores. La Sala Magna estaba completamente llena y en los corredores y afuera, frente a la puerta de entrada había gente, porque no cabía en el interior. Esto demuestra que la acción de la escuela se hace sentir en el público que con tanto entusiasmo concurre a ella. Asistió el señor Presidente de la República y el señor Gobernador de la Provincia representado al señor Secretario de Educación Pública por medio de credencial telegráfica. Empezó el acto con el Himno Nacional cantado por toda la concurrencia; siguió la obertura y luego un cuadro representando a los discípulos de Pitágoras saludando a la Aurora. Enseguida un hermosísimo discurso del señor Director, don Omar Dengo, en el cual estuvo feliz y a veces sublime. Sintetizó la labor de la Escuela, como admirable, buena y pésima, tomando en cuenta distintos factores que la fluyen en pró y en contra de la misma; hizo ver la deficiencia de nuestras leyes educacionales y cargó duro contra la intelectualidad costarricense que pretende dirigir los destinos de la nación, prescindiendo por completo del Maestro; se refirió al peligro del espíritu cuartelario que predomina en el país y que está amenazando constantemente la acción de la escuela. Hizo hermosas referencias de Sarmiento, Bolívar, don Ricardo Jiménez y de Gabriela Mistral. Recomendó a los graduados mucho optimismo, mucho valor y mucha humildad, pues por primera vez declaró francamente, que no salen suficientemente preparados, sino simplemente con la semilla en la mano, para plantarla en el campo de

acción y cultivarla con fe y con cariño. Condenó la teoría de los que quieren establecer escuelas de agricultura en vez de la segunda enseñanza, pues a aquella sólo asistirán diez hijos de ricos que tienen fincas y que los peritos agrícolas escasamente tienen los conocimientos de un mandador de Juan Viñas.

En general trató con tanta maestría problemas nacionales, que ese discurso vale la pena que sea publicado para poderlo apreciar en todo su valor. Después siguió la distribución de los diplomas entregados por el señor Presidente, quien felicitaba a cada uno de los graduados, y el Secretario de la Normal, entregaba además un ejemplar de la Geografía Patria de don Miguel Obregón L. obsequiando por este señor como recuerdo del acto final. La distribución se interrumpió un momento para leer una exposición hecha en marzo, por los alumnos del III.º Normal, en la cual se comprometieron solemnemente a entregar a beneficio de la Escuela, los premios Bennett y para lo cual, consiguieron el valor total, a préstamo, con la fianza de don Tranquillino Sáenz. Tal acto fue lacrada y depositada en la Caja de la Escuela y no se abrió hasta anoche.

Don Fausto C. lo leyó una exhortación a los graduados y después el señor Rafael Cortés en nombre de aquellos, se despidió de la Escuela y sus compañeros. Terminó el acto con la entrega de la Bandera de la Escuela, al III.º Normal de 1923 y el saludo a la misma, con el Himno Alma Mater.

Consignamos sinceras felicitaciones a los profesores, a los alumnos y a los graduados a quienes deseamos muy felices vacaciones y verdaderos triunfos en el sagrado ministerio en que se inician.

CONDE DANILO

El triunfo del Dr. don Solón Núñez en el Congreso Médico Científico de la Habana

Nuestro joven médico don Solón Núñez, Director del Departamento de Anquilostomiasis, logró poner muy en alto el buen nombre de Costa Rica, en el Congreso Médico Científico que se reunió en la Habana en semanas anteriores, y de sus triunfos que son legítimo orgullo para la Patria, se ha ocupado toda la prensa de aquella República. Hemos querido extraer los párrafos más salientes de algunos de los periódicos de la Habana, que trasmitimos hoy a nuestros lectores, enviando nuestra felicitación muy sincera y cariñosa al culto médico que ha conquistado un lauro más para su carrera profesional. Dicen los periódicos lo siguiente:

La Prensa

LA ANKILOSTOMIASIS EN COSTA RICA

El Dr. Solón Núñez, delegado de Costa Rica leyó un trabajo rico en estadísticas haciendo algunas consideraciones sobre la anquilostomiasis en Costa Rica.

Señaló el porcentaje de atacados por la larva en su patria y en otros países, y dio cuenta al Congreso sobre las experiencias que se habían llevado a cabo en la campaña contra la terrible enfermedad que merma el esfuerzo del hombre trabajador.

Respecto a la viruela y a la fiebre amarilla se felicitó de que su país se despidió de ambas epidemias con los últimos días del siglo XIX.

El Dr. Lebreto, Director de Sanidad de Cuba contestó al Dr. Núñez

sobre los criaderos del trasmisor de la enfermedad, interviniendo también en la discusión el Dr. Solano Castro y el delegado del Ecuador Dr. Artega.

Los mayores encomios hicieron los

de aquella República, Dr. Solón Núñez. Su trabajo es de una preparación admirable, demostrativa del valor intelectual de este notable médico. Somerido a discusión su trabajo, hablaron para felicitarlo y considerarlo los doctores Lebreto, Solano Remos y los delegados de Méjico y Ecuador doctores Escalona y Valenzuela.

El País

El Dr. Solón Núñez, Delegado de Costa Rica, es sin duda, una persona sumamente agradable e inteligente.

La Discusión

EL DR. SOLÓN NÚÑEZ

Es el delegado de Costa Rica, la floreciente república centroamericana. En párrafos breves y concisos habló con afecto respetuoso de la figura preclara del Apóstol Martí que un día fue a buscar abrigo en Costa Rica. Habla también de Maceo que esquivando el ojo vigilante de las autoridades hispanas, fue allá en busca de seguro abrigo convencido de que no iba a un pueblo extraño. Tiene después el Dr. Núñez frases de cariñoso recuerdo para un gran cubano recientemente desaparecido, y que hizo de Costa Rica una segunda Patria: Antonio Zambrana. Cada párrafo del Dr. Núñez era premiado, por los oyentes con entusiastas aplausos que decían todas las vivas simpatías que inspiraban sus frases de cariño.



Dr. Don Solón Núñez

delegados al Congreso sobre el trabajo científico del Dr. Solón Núñez.

Diario de la Marina

En la segunda parte leyó un espléndido trabajo sobre la "Anquilostomiasis en Costa Rica" el delegado

Un triunfo profesional del Lic. Astúa Aguilar

Nuestro amigo el Lic. don José Astúa Aguilar fue nombrado defensor en segunda instancia de los hermanos Pedro, José y Manuel Alfaro procesados desde hace un año ante el Juzgado del Crimen de San Ramón como autores de un homicidio perpetrado en el distrito de Concepción en particulares circunstancias de misterio que han obligado a las autoridades judiciales a una larga investigación.

El señor Astúa Aguilar aceptó la representación de los acusados ante la Sala Segunda de la Corte Suprema de Justicia, y después de una labor intensa, realizada con el cuidado y el esfuerzo que caracterizan siempre sus gestiones de abogado, acaba de obtener un fallo absolutorio, que los entendidos estiman como un triunfo profesional notable por el cual le damos muy afectuosa enhorabuena.

Teatro Moderno Continúa el Conde de Montecristo

Ayer dio principio en la tanda de las siete, la monumental película EL CONDE DE MONTECRISTO, en medio de gran concurrencia.

Hoy siguen las partes consecutivas que son tan interesantes como las primeras.

En la tanda de las ocho y treinta se estrenará una grandiosa película que lleva por título EL CINTURÓN DE LAS AMAZONAS, cuyas escenas y argumento tienen el encanto de la verdad.

Para el jueves se anuncia un estreno monumental LAS FRIVOLIDADES DE MUJER, que viene a ser como una queja masculina de las veleidades femeninas tan ruinosas para los corazones sinceros.

El HOTEL CENTRAL

es el más concurrido por su selecta clientela y también porque es atendido amablemente por sus propietarios

Su cantina es visitada siempre por la alta sociedad

PEDIR en todos los Cafés

un cuarto VICHY CELESTINS

un cuarto VICHY HOPITAL

Manantiales del Estado Francés.

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTO, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Tranvías en mal estado

El público se queja de la frecuencia con que los tranvías se ponen en mal estado. Ese servicio deja a menudo mucho que desear y se nota la poca actividad que despliega el Inspector de Vehículos. Ese empleado debía de examinar los carros que están en malas condiciones.

Ropa obsequiada a los presos de San Lucas

La Secretaría de Seguridad obsequiará a los reos del presidio de S. Lucas, como regalo de Pascua 300 camisetitas y 300 pantalones.

Colaboraron en este acto humanitario la Cruz Roja costarricense y el Comité del Balé del Teatro Nacional del 31.

LA COLOMBIANA

Realizará en obsequio a su muy apreciable clientela, desde el día primero de Diciembre próximo, un gran surtido de calzado fino y elegante para damas y caballeros.

Apartado 699



Teléfono 751

Se preparan grandes funciones en el Trébol

La empresa de este favorecido coliseo, tiene en proyecto grandes funciones para antes de las fiestas.

Una de ellas será a beneficio de los empleados y es de esperar que el público la acogerá con simpatía, premiando los esfuerzos de los que durante todo el año se desvelan por complacerle.

El programa será exquisito.

Otra el próximo debut del célebre profesor de oculismo doctor Richard el mago indiano que conoce a fondo los secretos de la magia moderna y de las ciencias ocultas.

El sorteo de 107 juguetes obsequio de la Empresa del Trébol

Tendrá lugar en la tarde del día de Navidad.

Para optar al mismo es condición indispensable haber concurrido a las matinales y tandas vespertinas de los días viernes 8, domingo 10, 17 y 24 y lunes 25, día de la Pascua, en cuyas funciones se les habrán entregado los números al efecto.

Entre los juguetes que se sortearán, los hay de refinado gusto, como puede verse en la exposición instalada en el vestíbulo del teatro.

EL KIPSOL

Preserva y Cura **CATARRO** a la **CABEZA** **GRIPE** **TOS**

DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

Circo Ecuestre, procedente

Hipódromo de New York

Hoy una Grandiosa Función

General \$ 1.50 - Niños \$ 1.00
Palca 4 entradas \$ 16.00 - Luneta \$ 3.00 - Galería \$ 1.50

HOTEL CASTILLA

Estrá a las órdenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que sólo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

El Ejecutivo

necesita mayores entradas para nivelar el Presupuesto

Según dice la voz del Ejecutivo, para la nivelación del Presupuesto deben volver al Erario las rentas que se han destinado al Banco Internacional y a las Municipalidades, que ascienden a la suma de \$ 860.000; entrada que para la balanza de las finanzas nacionales debe pasar a cubrir las atenciones que demande la Administración Pública.

Sobre este asunto no están de acuerdo los señores diputados y una gran mayoría se pronuncia en contra del proyecto del Ejecutivo, agregando que lo más acertado sería suspender todo el engranaje que forma la Tributación Directa, por ser una oficina costosa, inútil y que nunca ha llegado a resolver los fines para que fue creada.

El aumento de los 10 céntimos por litro de alcohol fue decretado por el Poder Legislativo con el fin de destinar ese producto a la apertura y conservación de caminos en las regiones del Sur; comprendiendo Coto, Cañas Gordas y otras poblaciones que urge dotar de vías comunicativas, y esos trabajos no pueden paralizarse.

Se cree que al discutirse el Proyecto, haya muchos pareceres encontrados en el seno de la Cámara.

Para las Siestas:

Sombreros de última moda, pieles, tafetanes, piel de seda, crespones, casimires, objetos para regalo, flores, frutas y plumas, acaba de recibir Anita Fernández Ferraz. — Precios módicos. — Casa contigua al "Diario del Comercio".

La tiranía de la moda

Mujeres que se torturan por seguirla fielmente

La última extravagancia de las mujeres parisienas consiste en usar pestañas artificiales que son hechas con seda de primera calidad y que pueden servir igual mente en todo tiempo a quienes están dispuestas a pagar los dos precios que se exigen para efectuar la operación.

Se asegura que las nuevas pestañas tienen la ventaja sobre las naturales que no podrán caer tan fácilmente cuando se llora o cuando se ríe estrepitosamente, siendo de notar que primeramente hay que pagar el elevado precio que los especialistas fijan por la operación y el segundo por el intenso dolor que se experimenta en someterse a tal innovación sin que por esto vaya a creerse que falta quien acepte a someterse a tal pena, habiendo mujeres que con todo gusto aceptan sufrir los dos pagos.

La operación consiste en coser las pestañas artificiales en los bordes de los párpados, donde arraigan al cabo de veinte días, siendo lo más notable que cuando se examinan de cerca, ni siquiera puede observarse cicatriz alguna alrededor de lo que hizo el cirujano para metamorfosear a las hermosas que no vacilan en someterse a tal operación.

De Administración

Se suplica a los señores Víctor M. Rojas y Hno. (contratistas) que tienen su taller por Las Pilas pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

Jess Willard acepta el match con Floyd Johnson

Charles Murray, promotor de encuentros de boxeo en esta localidad ha manifestado que había recibido un telegrama de Jess Willard, ex campeón mundial de gran peso, diciéndole que estaba conforme con celebrar un encuentro con Floyd Johnson, pugilista de Iowa de la misma categoría, encuentro que se proyecta celebrar a fines de enero o primeros de febrero.

Johnson ha conseguido siete victorias consecutivas por "knock-out" en los encuentros que ha celebrado recientemente en Nueva York y sus alrededores y ha firmado un contrato con Murray en el cual manifiesta que está dispuesto a contender con Bill Brennan, Harry Wills o Jess Willard.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

De Nuestros Corresponsales Santa Bárbara

Santa Bárbara de Heredia entra por el camino de la tranquilidad y la paz. Una manifestación de desagravio al Padre Francisco Castillo cura de ese lugar con motivo de la bomba que fue puesta en la puerta de su casa.

Sin explicarse el motivo ya que el expresado sacerdote no da lugar a esos hechos dado su carácter franco y bondadoso, pues tiene un corazón generoso, fue puesta en la puerta de su casa una bomba que no estalló, sabe Dios si no fue con ese objeto, o la providencia que está con los inocentes; pero es el caso que el pueblo que no tiene sentimientos criminales, protestó del hecho, protesta que culminó con una imponente manifestación como de sesenta jinetes que fue a traerlo hasta Barba donde se encontraba por orden del Prelado, pues la curia ofendida con tal procedimiento intentaba un entredicho, que gracias a las gestiones del señor cura expresado y el querido padre del Olmo que tiene muchas simpatías por este lugar, unido a este desagravio no se llevó a cabo.

Al pasar la comitiva por el barrio de Jesús hubo bombetas lo mismo que al llegar a la villa, donde le esperaba también entusiasmada la gente de pie con la filarmonía a la cabeza.

Es posible que ya terminen tantas dificultades que han habido en este lugar, y probablemente entre en una era de tranquilidad y de progreso.

Hay una reacción general del vecindario en el sentido de acabar con toda molestia y tanto el gobierno civil y eclesiástico del país y del cantón han puesto todo empeño en rematar para siempre toda dificultad. Ayúdenos la prensa a laborar en este sentido; ya aquí no quedan personalismos sólo esperamos el médico que pronto nos mandará el gobierno y compartir con él, el pan bendito de la paz.

CORRESPONSAL

En el América debutará mañana el trío Yris Uranga

Conocido también por Las Valencianitas. Viene precedido de gran fama procedente de los principales teatros del continente Americano, en los



que han merecido los más entusiastas aplausos y las críticas más laudatorias de los verdaderos inteligentes.

Está formado de la gentil tonadillera Adelita Iris; la bella y elegante ballarina Angelina Iris y el maestro Lauro D'Uranga, que tienen el arte por religión.

Ellas son bellísimas, finas, elegantes y discretas.

De modo pues, que el éxito es seguro.

Aprovechar la ocasión

Por desear ausentarme del país vengo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

Miguel A. Murillo

Un turco polígamo que casa varias veces. Una de ellas en Costa Rica

Santa Tecla, el Salvador.—Un comerciante sirio que reside actualmente en una de las poblaciones de este departamento, ha resultado ser un polígamo de primera fuerza. Antes de salir de su ciudad natal, la legendaria Belem, contrajo matrimonio con una paisana suya; después en su largo éxodo, llegó a Costa Rica y se casó con una hermosa hembra de aquel hermoso país; llegó a esta ciudad y a pocos meses matrimonio se disolvió con una guapa moza del vecino pueblo de Colón, divorciándose de ésta para contraer nuevas nupcias con una hermosa mujer de Joyaque, con quien en la actualidad hace vida marital. La burlada rica, que ha encontrado un novio con el cual quiere unir su destino, y a sabiendas de la perfidia de su compañero que le dejó en abandono, está anulando el lazo conyugal. Se tiene sospechas de que el beledos turco se ha casado con otras mujeres en otros países que ha visitado.

Publicaciones recibidas

A nuestra mesa de labores ha llegado la interesante publicación mensual de la Escuela Metodista, "Regeneración", que dirige don Jaime Brenes C.

El sumario es interesante; entre otras cosas contiene el discurso que pronunció don Ricardo Jiménez Oremano en la Escuela "Juan Rafael Mora".

Al señor Brenes le damos las más efusivas gracias por su atención.

¿Cuándo se abrirá el Portal?

LA INDIA

avisa a su numerosa clientela que desde hoy estará abierta hasta LAS DIEZ DE LA NOCHE, y tiene el gusto de ofrecer e un gran surtido de ARTÍCULOS PARA NOCHE BUENA a precios económicos. Visítenos y se convencerá.

Apartado 1074 — Teléfono 378

Eduardo L. Fernández

Bajo la Carpa del Circo Ecuestre

La función que dio anoche el Gran Circo Ecuestre fue notable.

El lleno era completo. En los palcos vimos a muchas familias distinguidas. Es innegable que el señor Sáenz Fréres nos ha traído un acontecimiento moderno y famoso.

Los Jokoy son notables; esa troupe japonesa ha merecido grandes ovaciones. Madame Pauline la intrépida domadora de fieras puede pertenecer a cualquier circo estadounidense. Es valiente y los ejercicios que presenta son sensacionales.

La troupe India y la Rey Family han estado muy felices.

El Circo Ecuestre merece la pena verlo.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase — Escobas para patio, extranjeras Cigarrillos "Susini". — Puros habanos y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.

Por las Comisarias

Fue conducido a la Agencia un señor Maty, quien se presentó anteanoche en la Hostería de Pastora Araya y por cuanto ésta se negó a darle una chuluta a caballo, unos frijoles y un chocolate con huevo, desenfundó un largo puñal jurando sacarle las tripas.

Fue detenido por la policía.

Francisco Hernández armó ayer un morro cotudo escándalo en el Hotel de Chamorro.

La bata la de Piebichia se quedó pegada al lado de la que provocó Hernández contra un Mendoza. Hubo palos, gritos, botellazos y no faltaron menudos y terribles pescozones.

La policía firmó el Tratado de Paz.

Un parte en la Primera Sección dice que fue arrestado Luis Benavides por haberle dicho a un policía: "Sinvergüenza, apache, adúltero, confesga, jediondo, ladrón, peliquista, sácalas, Fregolino, pesao, cachetón y camafeo ¡Qué boca la de ese Luis!"

Otro parte dice: "Benigna Ramos le agarró las trenzas a María Avilés, le pegó, la mordió la majá, le torció el cuello, le azizó la ropa, la estrujó, se le montó a caballo y le levantó un falso tremendo; y aún más, lo negó."

Fue a dar a la Agencia la serena y apacible Benigna.

Quiere cruzar en automóvil el Sahara

París, diciembre.—Una expedición automovilística francesa partirá en breve con el objeto de atravesar el Sahara, usando para ello cinco automóviles especialmente fabricados. La comitiva se compondrá de nueve hombres, cinco de los cuales son chauffeurs especialistas, escogidos entre los más hábiles y fuertes, a fin de que puedan soportar las temperaturas extremas del desierto, cuyas noches son frías y sus días cálidos, cambiando frecuentemente la temperatura en 75 grados durante unas pocas horas.

Todos los automóviles estarán equipados de manera distinta, con el objeto de someter a prueba los diferentes equipos. Dos de ellos están provistos de cañones de tiro rápido como defensa contra bandidos. Se llevará un gran depósito de aceite y gasolina, y se han establecido caravanas de camellos, a lo largo de la ruta, para transportar el combustible desde Tougourt hasta Timbuctoo.

Sombrerería Universal

de Julio Calderón y Co.

Se ofrece al público frente al Banco Internacional, donde tendrá el gusto de atender toda clase de trabajo garantizando la confección y la elegancia del sombrero.



Marítima

Limón, 19.—Hoy a las 11 horas fondeó el vapor alemán Antiochia, de 1808 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z. Con 17 horas de mar, 64 tripulantes. Capitan W. Sprangenberg y consignado a John M. Keith. Pasajeros: Simón Cohn, Jehan Kober y 4 en tránsito. Carga: 1075 bultos, con 91488 kilos. Correspondencia: 148 sacos. El Capitán de Puerto,

G. ACOSTA

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES

Apartado 101 - Teléfono 255 SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

PENSION COLOMBIANA

DE SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

SINTIERON EL TEMBLOR? — Ya es tiempo que busquen una casa de madera. Vendo una 225 varas Sur de la sucesión Cesáreo García con solar grande que vale ₡ 8.000.00 en ₡ 5.000.00 a entenderse Almacén de muebles esquina opuesta al Correo.

P.D. — Otra ₡ 4.500.00; 15 varas Oeste de Victorio Gei por La Soledad.

IMPORTANTE. — No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

Unica oportunidad. — Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

TELEFONO. — Se compra un derecho de línea telefónica que llege cerca del Teatro América. Dirigirse a William Dent, oficina de John M. Keith.

Aviso. — Vendo perros de cacería FOXAN. Para informes en la Pulpería el Dólar en Cinco Esquinas. José María Jiménez.

AGRICULTOR. Extranjero, con muchos años de práctica en el cultivo de café, caña, cacao, banana etc., como también en el corte y elaboración de maderas, instalación de beneficios de café, azúcar etc., desea colocarse como administrador de una finca grande o tomar en arrendamiento algún terreno a medias. Dirigir oferta "Agricul-tor", Apartado 1102 San José.

Familia responsable con sólo un niño desea alquilar una casa pequeña, en lugar céntrico. Informes casa Luis Jacinto Trejos.

Se alquilan dos departamentos con servicio interior con muebles o sin muebles en casa de dona Josefina de Brown, frente a La Soledad, lado parquecito. Se reciben comensales y servicio de portavianda.

SE VENDE magnífica casa contra temblores situada 50 varas al sur del Teatro América. Precio ₡ 20.000.00, al contado. Entenderse con William Dent, al lado Norte del mismo Teatro, o en el Barco de John Keith.

PERFUMERIA RIGUAD acaba de recibir la BOTICA VARGAS un surtido de lo mejor que vende a precios de crisis. 100 varas al Sur Banco Costa Rica

Cacao en grano. — Se vende de superior calidad. Para informes en esta Administración.

Solares para construir. — Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

₡ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

A MI CLIENTELA y al público en general he trasladado mi taller de tapicería, colchonería y fábrica de baúles, roperos y camarote al antiguo local de Jaime Cairanza, donde atenderé los encargos con esmero y puntualidad. Especialidad en colchones de tela metálica. Se reciben órdenes de todo punto de la República. Marius Ferrat

CASA Matrimonio extranjero desea alquilar casa pequeña. Dirigirse casilla 484.

Se Alquila una casa situada 100 varas a Norte del Telégrafo. Para precio y condiciones entenderse con don Manuel A. Carrillo.

VIDA SOCIAL

Invitación

A nuestra redacción ha llegado la siguiente invitación que mucho agradecemos.

Tenemos el honor de invitar a Ud. Sra. y familia a un baile que se efectuará la noche del 25 de Diciembre a las 8 p. m. en la residencia de doña Micaela M. v. de Rorain. El comité quedará muy agradecido con su presencia a dicha fiesta y al mismo tiempo desea a Uds. muy felices Pascuas y Año Nuevo.

Comité: Rafael Hine Ch., Anrés Brenes B., Carlos Coronado C.
Recibidoras: Julieta Brenes H., Lucila Diaz Granados, Angelina Echeverría V., Lidia Tinoco C., Rosalia Cañas I., María Aurella Martín Ch.

Nota.—Esta invitación es personal y se debe presntar a la entrada.

Boda Herrera López

El 24 del presente a las 8 30 p. m. se efectuará en la casa de la novia en la ciudad de Heredia el matrimo-

nio de don Alejandro Herrera y la Srta. Emilia López, para quienes deseamos toda clase de ventura.

Viajera

—Procedente de Turriaba hemos tenido el gusto de saludar a la distinguida señorita Nina Monge, quien permanecerá varios días en esta capital. El DIARIO DEL COMERCIO se complace en saludarla atentamente y desearle grata permanencia.

SUDINERO

GARANTIZADO

A CORTO PLAZO - A BUEN INTERES

LEA ESTA TABLA DE OFERTAS

Núm.	Plazo	Suma	Garantía Directa	Respaldo en Depósito	Intereses
41	Enero 5. 1923	₡ 400.00	F. 1000.00 ₡ 412.50	₡ 1140.00	6 %
42	Enero 5. 1923	140.00	350 00 144.37	400.00	6 "
81	Enero 1. 1923	75.00	\$ 35.45 76.20	95.00	6 "
82	Febrero 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	6 "
83	Marzo 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	8 "
84	Abril 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	8 "
85	Mayo 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	8 "
86	Junio 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	9 "
87	Julio 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	9 "
88	Agosto 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	9 "
89	Setiembre 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	10 "
90	Octubre 1. 1923	75.00	35.45 76.20	95.00	10 "
91	Enero 15. 1923	100.00	F. 271.50 112.00	225.00	6 "
92	Febrero 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	6 "
93	Marzo 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	9 "
94	Abril 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	9 "
95	Mayo 15. 1922	100.00	271.50 112.00	225.00	9 "
96	Junio 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	10 "
97	Julio 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	10 "
98	Agosto 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	10 "
99	Setiembre 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	12 "
100	Octubre 15. 1923	100.00	271.50 112.00	225.00	12 "

Las anteriores inversiones se dan como un ejemplo de lo que podemos ofrecer siempre. De tiempo en tiempo iremos cambiando estas ofertas directas, pero si Ud. viene a nuestras oficinas le podremos ofrecer otras, o conseguirselas. Nuestro servicio y responsabilidad van aparejados a las GARANTÍAS DIRECTAS que en cada caso entregamos a nuestros clientes. Cada inversión, pequeña o grande está DIRECTAMENTE GARANTIZADA y la GARANTÍA QUEDA EN PODER DEL CLIENTE. Nosotros retenemos por su cuenta, el respaldo colateral SUPERIOR para proteger sus intereses y los nuestros en todo caso.

La columna de "Suma" indica su inversión.

La columna de "Garantía Directa" indica la garantía que Ud. retiene. Moneda extranjera está calculada al tipo legal. Pero ESE TIPO es el cobrable.

La columna de "Respaldo en Depósito" indica la garantía colateral que nosotros retenemos por su cuenta, para su protección y la nuestra en todo caso.

La columna de "Intereses" indica el tipo que Ud. recibe.

Su garantía directa es INDISCUTIBLE y en ningún caso podrá NADIE disputársela.

Nuestros métodos son enteramente nuevos en el país y buscan absoluta protección para el dinero de nuestros clientes quienes no sufrirán quebranto ni aun en el caso de que por cualquier motivo llegaran a no poder contar con nuestra propia responsabilidad.

Si Ud. desea invertir sumas pequeñas o grandes, háganos una visita. Nuestro plan le satisfará y Ud. tendrá las garantías DIRECTAS en todo caso.

Podemos negociar con Ud. en cualquier lugar en que se encuentre

COMPANÍA FIDUCIARIA GENERAL (THE GENERAL TRUST COMPANY)

SAN JOSE - Oficinas: altos de "La Mascota"

CLUB

— DE —

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, **CERTIFICAMOS:**

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 17 de Diciembre de 1922. se verificó el 15.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con toda corrección, saliendo favorecido el No 80 del Sr. Asdrúbal Villalobos, de La Nueva Prensa.

Abel Campos L., Eduardo Porrás M.,
Tobías Avila.

San José, Diciembre 20 de 1922.

Durante los días cívicos habrá bailes populares en el Parque Central y recreos en la Plaza Gonzalez Viquez

La Comisión de Fiestas trabaja con empeño por obtener el mejor resultado posible de los jolgorios cívicos. Al efecto ha resuelto presentar algunos estacádicos nuevos y atrayentes; entre ellos figura la famosa "Compara Cubana" formada por una cuadrilla de graciosos coupletistas que recorrerán las calles recitando célebres canciones cubanas.

Otro número interesante es de los bailes populares en el Parque Central durante las noches. El Parque será iluminado convenientemente y a esos bailes de Jazz Band puede

tomar parte el que a bien lo tenga. A la vez se ha acordado celebrar recreos extraordinarios en la Plaza Gonzalez Viquez, amenizados por la Banda de Grecia.

Estos números dividirán mucho al público y así las reinerías del Morazan resultarán con más orden. Esta disposición es muy acertada, pues ya se hacía sentir la poca corrección que se observaba en el Parque, cita de la sociedad.

El señor Director de Policía ha tomado todas las medidas de mayor conveniencia para obtener orden y evitar escándalos. De las provincias vendrán varios piquetes de gendarmería quienes colaborarán con la policía capitalina para mantener la mayor cordura posible.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas